

¿Qué ha hecho la Iglesia Católica colombiana por la protección de menores de edad y adultos vulnerables?

Iniciativas lideradas por la Conferencia Episcopal de Colombia

LXXIII Asamblea Plenaria del episcopado

Los obispos de Colombia aprueban los **critérios para el tratamiento de las situaciones de sacerdotes involucrados en abusos sexuales** contra menores de edad.

2010
Febrero



La CEC publica el volumen **"No descuides el carisma que hay en tí (1 Tim 4,14)"**, el cual contiene:

1. La presentación del Motu Proprio Sacramentorum Sanctitatis Tutela, incluidas las modificaciones introducidas en mayo de 2010.
2. Una relación y un instructivo para los procedimientos que se deben seguir en el tratamiento de las denuncias de abuso de menores de edad por parte de clérigos.
3. Unas primeras guías para que los obispos establecieran en su diócesis protocolos para prevenir el abuso y para la recepción de las denuncias. Se incluyeron los procedimientos preventivos que podrían adoptarse para la protección de menores de edad y jóvenes.
4. Directrices para la formación afectiva de los sacerdotes y de los religiosos, con recomendaciones prácticas para hacer de los ambientes eclesiales espacios seguros para los niños, niñas y adolescentes.
5. Herramientas y recursos para el acompañamiento a las víctimas y a los sacerdotes denunciados.
6. Legislación civil y penal colombiana sobre el abuso contra menores de edad.

2011
04 Julio



XCV Asamblea Plenaria del episcopado

La CEC determina crear **unas líneas guía para la redacción de los decretos diocesanos de protección de menores** con el propósito de dar cumplimiento a la Carta Circular del 3 de mayo de 2011 de la Congregación para la Doctrina de la Fe.

2016
Octubre



CII Asamblea Plenaria del episcopado

Los obispos de Colombia se forman en la **prevención de los abusos de menores y en entornos seguros en ambientes eclesiales** con las conferencias del padre Hans Zollner y monseñor Luis Manuel Alí Herrera, representantes de la Pontificia Comisión de Protección de Menores.

2018
31 de Octubre,
1 y 2 de Noviembre



Creación de la Comisión Nacional para la protección de Menores

2022
14 a 18
Febrero



CXIII Asamblea Plenaria del Episcopado

Se aprueban las **nuevas líneas guía** para la Cultura del Cuidado.

2022
15 Agosto



Se realiza en la sede de la CEC, un **curso de formación sobre el Libro VI del Código de Derecho Canónico titulado "Las sanciones penales en la Iglesia"** y del **Vademécum en la versión 2.0 para obispos, vicarios judiciales y presidentes de los tribunales eclesiales con la presencia del padre Jordi Beto-meu Farnós**, oficial de la sección disciplinar de la Congregación para la Doctrina de la Fe.

2022
Septiembre
2023
Julio



Se realiza el **Encuentro Nacional de Rectores de Seminarios Mayores de Colombia**. Espacio de reflexión y formación en torno a la cultura del cuidado durante la etapa de la formación.

2023
17 Julio



Se publica el **IV anexo de las Líneas Guía: Apóstoles del Cuidado: Líneas operativas o buenas prácticas**, que brinda algunos criterios de acción para la implementación de buenas prácticas en el servicio del cuidado de la Iglesia Católica colombiana.

2023
18 - 21
Octubre



2002
Julio



LXXXVIII Asamblea Plenaria del episcopado

Los obispos de Colombia reflexionan sobre el **Motu Proprio Sacramentorum Sanctitatis Tutela y su aplicación en las jurisdicciones eclesiales** del país. Además, abordan el tema de la **formación afectiva de sacerdotes y religiosos**, así como los problemas relacionados con el abuso de menores de edad por parte de clérigos, que empiezan a hacerse públicos.

2011
Febrero



Tras la publicación de la carta circular de la Congregación para la Doctrina de la Fe, "Subsidio para las Conferencias Episcopales en la preparación de líneas guía para tratar los casos de abuso menores por parte del clero" del 3 de mayo de 2011, **la CEC envía un nuevo instructivo a los obispos y se actualiza el manual "No descuides el carisma que hay en tí"**.

2013
Julio



Se actualizan las **líneas guía para la redacción de los decretos diocesanos de protección de menores y de los manuales de conducta para el personal eclesial** y se publican como parte del documento "No descuides el carisma que hay en tí": Orientaciones y procedimientos en la formación afectiva de sacerdotes y religiosos.

A nivel diocesano, se actualizan las **políticas, decretos y manuales**; se recuerda que es oportuno informar que no solo a tenor del derecho canónico sino también conforme a la legislación civil y penal en Colombia sobre el abuso sexual de menores.

2017
Febrero



Reunión extraordinaria del episcopado

Los obispos consideran la situación eclesial en Colombia respecto a la problemática del abuso de menores y de personas vulnerables con la guía de expertos sacerdotes y laicos (abogados, psicólogos, trabajadores sociales, comunicadores y teólogos).

Se determina la **creación de la Comisión Nacional para la Protección de Menores y la revisión de las líneas guía**; los miembros de dicha comisión asumen la actualización documentaria y sensibilización del tema en los diferentes ámbitos de la Iglesia y sociedad en general.

2018
19 Diciembre



CXII Asamblea Plenaria del episcopado

Se nombran nuevos miembros de la Comisión Nacional de Protección de Menores y al mismo tiempo, se cambia su nombre, pasa a llamarse **"Consejo Nacional para la Cultura de Cuidado"** con la misión de actualizar la documentación respecto al tema de protección de menores.

2022
Julio



Se publica el documento **"Cultura del Cuidado en la Iglesia Católica Colombiana: Líneas Guía"**. Orientaciones generales para que las distintas jurisdicciones eclesiales del país implementen políticas, protocolos, procedimientos, acciones y estrategias en el marco de un Sistema para la Cultura del Cuidado. El documento entra en vigor el 1º de enero de 2023, en la Solemnidad de Santa María Madre de Dios.

2022
8 - 10
Septiembre



Se implementa el proyecto "Iglesias Particulares Seguras y Protectoras":

Jornadas de capacitación sobre prevención de violencia sexual y atención a víctimas de abuso de poder, conciencia o sexual en 34 jurisdicciones del país, de las provincias eclesiales de **Florencia, Villavicencio, Bucaramanga, Nueva Pamplona, Cartagena y Popayán**.

2023
1 - 5 Mayo



Se instala la Oficina para la Cultura del Cuidado de la Conferencia Episcopal de Colombia.

Se inicia un nuevo proyecto denominado **"Iglesias Seguras y Protectoras"** con el objetivo de responder a las víctimas de abuso sexual, de poder y de conciencia en el marco de la cultura del cuidado, la responsabilidad y la transparencia.

2023
Agosto



Se realiza el **Encuentro Nacional de Delegados para la Pastoral de Infancia y la Niñez y el Encuentro Nacional de Pastoral Familiar 2023**, que centran su atención en la cultura del cuidado desde la dimensión familiar y la realidad eclesial.

Conozca más detalles en:

<https://www.cec.org.co/cultura-del-cuidado>

